

La Participation du Canada aux Guerres de l'Empire.

En dernier lieu, nous avons la question de la participation du Canada aux guerres de l'Empire. Dans sa "Vie de Sir Wilfrid Laurier," M. Willison rappelle qu'à l'occasion de la guerre du Soudan en 1885, la Nouvelle Galles du Sud offrit des troupes au Gouvernement impérial. Encouragé par cette offre, Lord Hartington, le Secrétaire de la Guerre, se mit en communication avec les autres colonies et leur laissa entendre que la Grande-Bretagne accepterait l'aide qu'elles pourraient apporter. Mais tout ce que le Gouvernement canadien offrit fut d'autoriser le recrutement d'hommes au Canada pour servir en Égypte ou sur d'autres points, à la condition expresse que tous les frais de ce recrutement seraient à la charge du Trésor impérial. Le Ministère de la Guerre répondit au Canada: "Le Gouvernement de la Nouvelle-Galles du Sud, dont l'offre a été agréée par le Gouvernement de Sa Majesté, proposait de fournir une troupe organisée, parfaitement équipée, et prête pour service immédiat; le Gouvernement du Dominion appréciera sans aucun doute toute la différence qui existe entre les deux offres au point de vue de l'utilisation que le Gouvernement de Sa Majesté pourrait en faire, et ne croira pas, Lord Hartington en a l'assurance, qu'en déclinant pour le moment sa proposition patriotique, nous ayons montré une préférence indue pour la colonie de la Nouvelle-Galles du Sud."

Tel était le Canada, non pas sous Sir Wilfrid Laurier, mais sous Sir John MacDonal. Je ne critique pas la façon d'agir de Sir John MacDonal et de ses collègues en cette circonstance, mais j'aimerais à demander: Qu'auraient dit nos amis conservateurs ultra-loyalistes, si Sir Wilfrid Laurier eût été à la tête du Gouvernement en 1885, et si cette réponse eût été faite par lui? Ce qu'ils auraient dit, aucun d'entre vous ne l'ignore.

Mais le Canada devait agir différemment sous l'administration libérale conduite par Sir Wilfrid Laurier. A titre de nation de l'Empire, il prit sa part de la défense militaire de l'Empire au cours du conflit Sud-Africain en 1896. Cette participation du Canada et des autres Dominions autonomes avec la Grande-Bretagne dans la guerre du Sud-Arique fut une superbe démonstration de l'unité essentielle de l'Empire; elle prouva également la possibilité d'une collaboration efficace aux heures de crise nationale.

Devant les discussions qui ont eu lieu récemment dans la Presse britannique et dans la Presse canadienne au sujet de la neutralité coloniale, il n'est que juste de faire remarquer, quand on cherche à s'expliquer l'attitude du Gouvernement de Sir John MacDonal, qu'en refusant de participer à la guerre d'Égypte, Sir John et ses collègues n'entendaient nullement faire une déclaration de neutralité coloniale. Il est bon que